

つた。五円だつた。われわれの所は三円五十銭。  
先生のところに行くと。  
車上電話がついている。  
わたくしが宿へ帰ると電話が来る。  
「行かないでおこられるから、酒をのみながら話をすらる。先生また酒をのむと長いんだ（「そう、そう」と五十嵐さん）また、話を聞かないでおこるし……」するどお金がないんだという。  
しかし、あの人は、宿錢がなくても泊めてくれるんです。  
足かけ三年間ねばつて、とうとうものにしてしまつた。この根気には敬服したね。  
町からお金ももらつてやつていたんではないんですね。  
「借金はあるけれども、留萌をよくしないことには俺はだめなんだ」と……  
当時、小林町長でしたが

（注…九代小林正義。大正15年から昭和3年まで）  
「段十郎」といわれ、威勢のよい、それでいて人のよい町長でしたが、この人との五十年さんは、東京で、お互いの宿でけんかしては、お互いの宿を行ったり来たりして、とうとう夜があけてしまつたという話を覚えています。（笑声）  
まあ、昔の人は、そういうのんびりしたところもあつたが、町のためには真剣でしたな。  
それに、時の町長では原田さん（太八さん）がいましたがこれはまたいつか…（笑声）「長生きしてもらわねば」…の声に）そうです。  
また、当時の町債問題にもそうですが、町長を持つて来るのに、政友会にはいれば町長をやるというんです。それで、野本さんをつれて来た（注…六代、野本治平、大正八年から十年まで）  
この人は、自動車が遅い  
つた。五円だつた。われわれの所は三円五十銭。  
先生のところに行くと、卓上電話がついている。  
わたくしが宿へ帰ると電話が来る。  
行かないとおこられるから、酒のみながら話をすら。先生また酒をのむと長いんだ（「そう、そう」と五十嵐さん）また、話を聞かないとおこるし…。するとお金がないんだという。  
しかし、あの人には、宿錢がなくとも泊めてくれるんです。  
足かけ二年間ねばつて、とうとうものにしてしまつた。この根気には敬服したね。  
町からお金をもらってやつていたんではないんです。  
「借金はあるけれども、留萌をよくしないことには俺はだめなんだ」と…  
当時、小林町長でしたのが写真は現在の中央通り

さあ、Yシャツや服を反対に着てみたり、ネクタイのしめ方も知らないんだからー。(大笑) 政友会も憲政会も、举町一致で政友会に入党するという条件で会つたわけです。そこで、まあ話はわかつたと。当時の原内閣の書記官長高橋光成氏に話をし、保険会社に橋わたしをしてくれたという裏話があつた

八才までやつたんです。  
それで当時のお金で六千円  
を持つたんで、雜穀屋を始  
めた。

一番多いのは六十万円、一番少ないので四万円。今にもそのために留萌町が破産するというんです。

留萌の実態からいけば、なにも破産しない。税金を払つて払う必要はない。条件が課税収入によらず、別の方針で返済すると決めていたのですから、一般会計の課税收入で払う必要はない。かつたんです。

財源的にも心配がなかつたんで、少しも重荷ではない。

ただ、表面上は返していいから、どうしても……。

その当時、年に一、二度町長が上京して言いわけに行つたんですが、その時が留萌町として一番苦しかったですね。（一同、同感の表情）

町債があるところは、起債はめだといふんですから仕事にならんのです。これが一番つらかった。

（福田さん） 当時、家でふんだんズボンを着ている連中が東京に行くというので、羊服をはじめて作ったときで

（篠島さん） わたしら一番苦しかつたのは、明治十九年藤山農場第一回の入植ですがなにしろ、大木が山地どうよう。熊笹が身を没する八尺も生い繁つてゐる所で、小屋を建て、笹を刈り、木を切り倒して開墾をはじめましたが、笹の根を集めて焼いた苦労が今でも思い出します。

（藤山要吉） 当時、農場主（注：小樽は、入植後四年間に限つて米一人年五升ぐらいと味噌正油などでしたから、体を悪るくした時でなければ米は食べられませんでした。主食となるのは、麦、いなきび、いもなどでした。

（原田さん） わたくしが二十二才の時、家の経営を建てなおすため、三年間は個人の交際などいっさいしないと決めてお金を貯めました。今の時代からみると風変わりなものでした。

（三年たつて二十五才の時やつと親の借金を返し、お金が少し残つたので、さう

昔はカタギに  
手は出さぬ

偉かつた先覚者たち

（司会者）人物の思い出について一つ…

（伊藤さん） 五十嵐さんはね、留萌鉄道を作るためには、足かけ三年ですわ。

『留萌の父—五十嵐さん』

自費で留萌に夢かける

(注)九代小林正義、大正15年から昭和3年まで)  
「段十郎」といわれ、威勢のよい、それでいて人のよい町長でしたが、この人と五十嵐さんは、東京でお互いの宿でけんかしては、お互いの宿を行ったり来たりして、とうとう夜があけてしまつたという話を覚えています。(笑声)  
まあ、昔の人は、そういうのんびりしたところもあつたが、町のために真剣でしたな。  
それに、時の町長では原田さん(太八さん)がいましたがこれはまたいつか…(笑声)「長生きしてもらわねば…」の声に)そうです。  
また、当時町債問題にもそうですが、町長を持つて来るのに、政友会にはいれば町長をやるというんですそれで、野本さんをつれて来た(注)六代、野本治平大正八年から十年まで)  
この人は、自動車が遅い

『留萌の父』五十嵐さくらん

明に夢かける  
十歳十戸長國さき雲行道のうふ木本  
その時です。先ほど伊藤さんが言つたように三年位家に帰つて来なかつたんです。  
次の年に出来て來たとよ  
うやく留萌へ帰つて來た時に、地元の人たちから喜ばれて、自分も喜んだんです。  
しかし、兄（注：庄五郎）は佐賀屋四郎の長男、億太郎は五男。まつさんは「二男豊作の四女」に死なれたのがくやしい。億太郎よくやつたといつてくれるるのは兄弟だったろう。といったのが印象にまだ残っています。  
それから間もなくです。体を悪るくして、大阪の病院に行き、なくなつたのです。（注：昭和四年十二月二十九日）努力と情熱の人でした。

（思い出の人々）  
偉かつた

# 先覚者たち

たんです。  
ちょうど、材木が時代の  
流れにのつてもうけましか  
今の若い人も、もう少く  
昔のような根性をもつて欲  
しいと思いますね。

中学生なのに人にいんねんをつけたり、暴力団のまんをしたり…

たんです

中

学生なのに人にいんぬ